

CONTACTO

BOLETÍN TRIMESTRAL DE JUSTICIA, PAZ E INTEGRIDAD DE LA CREACIÓN, OFM

1

CROACIA: CONFERENCIA
ESLAVA DEL SUR.

2

NUEVA INTEGRANTE Y
REUNIÓN VIRTUAL DEL
COMITÉ DE ANIMACIÓN
DE JPIC

3

MENSAJE URBI ET ORBI
DEL SANTO PADRE
FRANCISCO. PASCUA
2023



DIFUNDIR LA ESPERANZA

Si alguien se me acerca y me pregunta '¿qué quieres decir con esperanza?' Mi respuesta sería: recordar Lampedusa y La Carta.



Lampedusa es sólo una pequeña isla en el Mediterráneo. Pero hay emigrantes y refugiados que ponen en ella su esperanza de una vida mejor en el futuro. Nos negamos a olvidar que Lampedusa atrajo la atención de muchas personas en todo el mundo por la visita del Papa Francisco en 2013. En aquel momento, el Papa habló en su homilía de que “la barca de la esperanza es la barca de una vida mejor”. Animó a los fieles a ser conscientes de los demás derechos para tener una vida digna. Contrarrestó la globalización de la indiferencia con la pregunta “¿dónde está tu hermano?”.

Esta pregunta sigue siendo pertinente, aunque se haya abordado hace 10 años. Tiene un fuerte pasaje para decir que, si no nos preocupamos de nuestros vecinos que corren un gran riesgo de morir en el mar, hemos perdido nuestro sentido de humanidad. Permanecemos en una vida deshonesta cerrando los ojos ante el sufrimiento humano. Por tanto, es la verdadera esperanza que podemos encontrar aquí viviendo en el corazón de los migrantes y refugiados.

Hay otro camino por el que podemos llegar a la verdadera esperanza, el de La Carta. La Carta es una película inspirada en la carta encíclica del Papa Francisco *Laudato si'* (2015). Esta película cifra el enorme impacto de la degradación medioambiental en el equilibrio de la sociedad global. La crisis climática no es solo el llanto de la Madre Tierra, sino que se convierte en la crisis humana, el llanto de

los pobres. El propio Papa tomó a San Francisco de Asís como patrón central de su carta. Invitó a todo el mundo a hacer algo por el cuidado de la tierra. En su invitación, destacó que el problema interconectado de la injusticia medioambiental debe ser remediado por todas las personas. Nosotros, los humanos, debemos asumir la responsabilidad juntos. En realidad, el tema de la encíclica enseña profundamente el núcleo de la espiritualidad franciscana. Y así, los franciscanos deberíamos ser los primeros en convertirnos en el signo de esta esperanza porque cuidar de las criaturas es nuestra forma de vida.

Sin embargo, ¿quién más vendrá a responder a esta invitación? Los jóvenes, los militantes ecologistas, los científicos, los artistas y otros, cualquiera que sea su profesión, todos están llamados a promover y a hacer campaña en favor del cuidado de la Madre Tierra. Aquí tenemos otra verdadera esperanza de que muchas personas pueden estar o se hayan dejado inspirar por La Carta. Uno de los grupos que participan activamente para responder a la llamada del Papa Francisco es el Movimiento *Laudato si'*.

Lo que necesitamos ahora es dar vida a esa verdadera esperanza y difundirla entre la gente para una vida mejor en el futuro. Construir la colaboración tanto como podamos es una cosa, pero hacer algo por el cuidado de la Madre Tierra es otra esencial.

Fr. Taucen Girsang, OFM



**CROACIA: CONFERENCIA ESLAVA DEL
SUR. ENCUENTRO DE SECRETARIOS
PARA LA FORMACIÓN Y LO ESTUDIOS,
MISIONES Y EVANGELIZACIÓN Y
ANIMADORES DE JPIC**



Del 26 al 28 de abril de 2023, en el Convento de Santa María de los Ángeles, en la isla de Visovac, Croacia, la Secretaría General para las Misiones y la Evangelización, la Secretaría General para la Formación y los Estudios y la Oficina General de Justicia, Paz e Integridad de la Creación, en colaboración con el Presidente de Conferencia, Fr. Marko Mrše, y en presencia del Definidor General responsable de esta Conferencia, Fr. Konrad Cholewa, organizaron un encuentro de todas las respectivas oficinas de las Provincias pertenecientes a esta Conferencia.

Durante el primer día, después de los saludos del Presidente de la Conferencia y del Definidor general en nombre del Ministro general, Fr. Darko Tepert, Secretario general para la Formación y

los Estudios, presentó el trabajo de su Secretariado, especialmente en lo que se refiere a la preparación de los Encuentros de Hermanos Laicos en las Conferencias, la preparación del Encuentro Europeo de Hermanos Profesos Temporales y la preparación del Congreso de Centros de Estudios Franciscanos. El Secretario General para las Misiones y la Evangelización, Fr. Francisco Gómez Vargas, presentó la estructura de su Secretariado y las responsabilidades de cada uno de los componentes. También informó a los participantes del punto alcanzado en la preparación de la Ratio evangelizationis de nuestra Orden y subrayó la importancia del trabajo que el Secretariado lleva a cabo en relación con las nuevas formas de vida y evangelización en Europa. El Director de la Oficina General de Justicia, Paz e Integridad de la Creación, Fr. Daniel Rodríguez

Blanco, presentó diversos compromisos de su Oficina, destacando la importancia que la Orden concede a la Red Franciscana de Migrantes en América Latina y a la Red Franciscana del Mediterráneo.

En un breve debate, los participantes reflexionaron sobre los temas presentados. En la parte de la tarde del primer día, los Secretarios provinciales de Formación y Estudios y de Misiones y Evangelización, así como los Animadores provinciales de Justicia, Paz e Integridad de la Creación presentaron el trabajo de sus respectivas oficinas y provincias en sus respectivos campos y los retos a los que se enfrentan en este trabajo.

ofm.org



CROACIA: CONCLUYE EL ENCUENTRO CON LA CONFERENCIA SUR ESLÁVICA

Con el paseo educativo al Parque Nacional de Krka, en la isla de Visovac, Croacia, concluyó la reunión de tres días (26-28 de abril de 2023) de las Oficinas de animación de la Orden -Secretaría General para la Formación y los Estudios, Secretaría para las Misiones y la Evangelización y Justicia, Paz e Integridad de la Creación- con sus homólogos de la Conferencia Eslava y la presencia del Presidente de dicha Conferencia, Fr. Marko Mrše y la del Definidor General, Fr. Konrad Cholewa.

En su discurso, Fr. Marko Mrše señaló cómo las Provincias de la Conferencia forman un hermoso mosaico, añadiendo que ahora hay que trabajar para estimular propuestas concretas de colaboración a nivel interprovincial, con la necesidad de que las casas de formación sean cada vez más visibles, pensando también en la posibilidad de organizar

distintos tipos de encuentros en la formación inicial. Finalmente, Fr. Marko presentó la problemática del Instituto Franciscano para la Cultura de la Paz, que existe desde hace décadas en esta Conferencia, en colaboración con la Familia Franciscana, sugiriendo reflexionar sobre el futuro de este Instituto.

Fr. Konrad Cholewa, agradeció a todos los que habían participado en este encuentro, subrayando la necesidad del intercambio de información y recordó a los responsables de las distintas oficinas el papel de la animación en sus respectivas Provincias, reiterando cómo las indicaciones dadas por las Oficinas Generales para la animación de la Orden parten de los mandatos y orientaciones del último Capítulo General.

Además de las intervenciones del Presidente de la Conferencia y del Definidor general, los participantes continuaron la discusión en el pleno, preparando las propuestas para la Conferencia de Ministros provinciales. Finalmente, llegaron a las propuestas encaminadas a mejorar la colaboración interprovincial a nivel de Conferencia, con una colaboración más estrecha entre las distintas oficinas y la Curia general.

La Conferencia Franciscana Eslava Meridional está formada por las Provincias de la Santa Cruz y de la Asunción de Bosnia Herzegovina, las Provincias croatas de San Cirilo y Metodio, San Jerónimo y el Redentor, y la Provincia de la Santa Cruz de Eslovenia.



¡INVITACIÓN A LOS FRAILES FRANCISCANOS DE LA OFM PARA EL VOLUNTARIADO EN LA JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD, LISBOA 2023!

Para llevar adelante el programa sobre ecología integral invitamos a los frailes franciscanos a inscribirse como VOLUNTARIOS y nos acompañes en cada uno de los días de la Jornada.

Dentro de las actividades a desarrollar se encuentra una caminata ecológica, oraciones y eucaristías en la Iglesia de San Antonio de Lisboa, la cuarta edición de la Serata Laudato Si' (concierto musical), proyecto "Murales por la Paz", presencia en la Ciudad de la Alegría y en la Plaza de San Antonio, encuentro con nuestro Ministro general Fr. Massimo Fusarelli, OFM, y nuestro Vicario general Fr. Ignacio Ceja, OFM, entre otras.

Las jornadas de formación serán del 25 al 31 de julio y la Jornada Mundial del 1 al 6 de agosto de 2023.

Para más información, escríbenos al correo electrónico pax@ofm.org

“María se levantó y partió sin demora”
(Lc 1, 39)

Lee también: <https://ofm.org/es/esperando-la-jmj-de-lisboa-2023-con-alegria-franciscana-y-esperanza-cristiana.html>

<http://www.ofmjpic.org/los-franciscanos-y-el-movimiento-laudato-si-promoveran-la-ecologia-integral-en-la-jmj-lisboa-2023/>



NUEVA INTEGRANTE Y REUNIÓN VIRTUAL DEL COMITÉ DE ANIMACIÓN DE JPIC

En el último Tiempo Fuerte de abril 2023, el Ministro General, Fr. Massimo Fusarelli, OFM, y su Definitorio nombraron a Sor Mary Frances Wangari Sebastian, de la Congregación Pequeñas Hermanas de San José, como miembro del Comité de Animación de JPIC.

Hermana Mary es originaria de Tanzania y desde el año 2014 funge como Directora de la Oficina de JPIC de los Franciscanos en África (JPIC-FA), con sede en Nairobi, Kenia. Ahora se une a los otros miembros del Comité de Animación, a saber, Fr. Daniel Rodríguez, Fr. Francesco Zecca, Fr. Angelito Cortez y Fr. Taucen Girsang.

Este Comité realizó su encuentro virtual del 23 al 25 de mayo. En él participó por primera vez Hermana Mary. En esta reunión, que duró dos horas cada día, se discutieron varios temas.

En primer lugar, Fr. Daniel dio la bienvenida a Hermana Mary y a los demás miembros y presentó la agenda a seguir. Luego ofreció una síntesis del último encuentro del Comité de Animación e informó que Fr. Jacek Orzechowski, terminó su período como miembro del Comité de Animación. El Ministro General le envió una carta expresándole el aprecio y la gratitud de la Orden por el trabajo realizado. Luego, Fr. Daniel explicó la participación de JPIC en la Semana Laudato Si', el Tiempo de la Creación y la COP27 (Conferencia de la ONU sobre el Cambio Climático).



El año pasado, dijo, Fr. Angelito estuvo en la COP27 como delegado de la Oficina general de JPIC y de Franciscans International.

Fr. Daniel expuso la presencia de la Oficina general en la Jornada Mundial de la Juventud, en colaboración con el Movimiento Laudato Si', a realizarse del 23 de julio al 7 de agosto de 2023 en Lisboa, Portugal. En ella participarán como voluntarios unos 45 frailes franciscanos de varias entidades a los que se unirán más de 60 voluntarios del Movimiento Laudato Si'. Todos los voluntarios, unos 110 en total, se alojarán en el Convento OFM de Lisboa. También destacó que el Curso Internacional de JPIC tendrá lugar en la Pontificia Universidad Antonianum del 23 al 28 de octubre de 2023 con el tema Cultura de la Paz teniendo en cuenta la conmemoración de los 800 años del primer pesebre en Greccio. De hecho, está prevista una visita al lugar el 25 de octubre de 2023.

En el segundo día, los miembros buscaron maneras para celebrar el Centenario Franciscano con la familia franciscana,

especialmente la celebración del Cántico de las Creaturas del 2025. De igual manera, se informó sobre el estado actual de la Red Franciscana para Migrantes de las Américas; la Red Franciscana del Mediterráneo y el proyecto OIKOS. Asimismo, se expresó el deseo de establecer una Red Franciscana para la Paz en Asia teniendo contacto y comunicación con el Definidor General de Asia, los presidentes de la FAOC y los Animadores de JPIC de las entidades. Además, consideraron la manera de construir una Red Franciscana en África. Se abordó el tema de los encuentros continentales de JPIC en los próximos años.

En el último día, se discutieron con más detalle varios programas concretos que se llevarán a cabo en 2023, como cursos online, Webinars, el Tiempo de la Creación, la revisión de los estatutos, etc. El encuentro terminó acordando la próxima reunión presencial del Comité de Animación a celebrarse en diciembre de 2023.

Fr. Taucen Girsang, OFM



HACIA EL III ENCUENTRO DE LAS IGLESIAS DEL MEDITERRÁNEO 2023

En preparación al tercer encuentro del Mediterráneo, Fr. Fausto Yudego, OFM y Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM, miembros de la Red Franciscana del Mediterráneo, visitaron del 17 al 20 de junio de 2023 la ciudad de Marsella, Francia, con el fin de encontrarse tanto con la fraternidad franciscana como con la Iglesia local de la ciudad.



En el 2020, la Conferencia Episcopal Italiana convocó a un encuentro en Bari a diversas diócesis que comparten el Mediterráneo. Luego, en el 2022, se realizó el segundo encuentro en Florencia. Para el tercer encuentro, Marsella será anfitriona y tendrá lugar del 17 al 24 de septiembre de 2023. El Mediterráneo Mosaico de esperanza es lema escogido para este encuentro.

Estos encuentros están inspirados en los viajes que el papa Francisco ha realizado en diversas ciudades del Mediterráneo como Lampedusa, Tirana, Sarajevo, El Cairo, Jerusalén, Chipre, Rabat, Malta, etc. En sus visitas, el papa ha llevado un mensaje de esperanza y ha insistido en no hacer de este mar un lugar de muerte sino de encuentro, de diálogo y de acogida recíproca.

Encuentro con la Iglesia local

El lunes 19 de junio, Fr. Fausto y Fr. Daniel fueron recibidos por el Padre Xavier Manzano, vicario general de la diócesis y responsable de la preparación del III encuentro del Mediterráneo en la Curia arquidiocesana de Marsella.

P. Xavier compartió el objetivo del encuentro y algunas de las actividades que se desarrollarán a lo largo de la semana en diferentes puntos de la ciudad. Asimismo, se tiene prevista la visita del Papa Francisco el sábado 23 de septiembre en donde sostendrá reuniones con los obispos participantes, las autoridades civiles y los jóvenes venidos del Mediterráneo.

La fraternidad franciscana en Marsella

El año 2008, por invitación del arzobispo de Marsella, la provincia franciscana de Francia crea una fraternidad en la Iglesia parroquial Santísima Trinidad, ubicada en la Avenida Palaud 35. El barrio donde se encuentra la parroquia está compuesto en su mayoría por migrantes africanos, sobre todo de tradición musulmana. Desde entonces, los frailes realizan diferentes proyectos a nivel de acompañamiento.

De martes a domingo, ofrecen en la parroquia el servicio de diálogo y escucha a toda persona que lo necesite. La mayor parte de fieles que frecuentan la parroquia son migrantes. Las personas que participan en la eucaristía dominical provienen de al menos veintidós nacionalidades. La fraternidad colabora con otras iglesias y parroquias de la ciudad para la celebración de sacramentos.

De igual modo, en algunos momentos del año organizan importantes actividades ecuménicas como en la Navidad. Cabe resaltar que los hermanos hacen un interesante acompañamiento a los gitanos de la región a través de visita a las familias y a sus enfermos.

En cuanto al trabajo con migrantes y refugiados, la casa de la fraternidad está abierta para acoger a migrantes en coordinación con el Servicio Jesuita. Los domingos después de la misa se reúne el grupo Abraham, compuesto en su mayoría por mujeres migrantes, para dialogar y compartir el almuerzo.

Asimismo, los hermanos atienden a la Orden Franciscana Secular y a las hermanas clarisas. A nivel interno, los frailes se ocupan de la cocina y los oficios domésticos y dada la proximidad de las casas, buscan generar buenas relaciones con los vecinos a partir de diferentes iniciativas. En este momento la fraternidad está compuesta por cinco hermanos, a saber, Fr. Didier VAN HECKE, Fr. Alain PAGET, Fr. Jean Charles RAKOTONDRANAIVO, Fr. Patrick SHAM y Fr. Florent NIBEL.

Sin duda, el III encuentro del Mediterráneo en Marsella será un momento del espíritu para tomar decisiones eclesiales de cara a los desafíos que esta vasta región del planeta plantea. Hay una fraternidad franciscana en esa ciudad que da testimonio con respuestas concretas. La Red Franciscana del Mediterráneo también estará presente.

Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM



JPIC, FRANCISCANS INTERNATIONAL Y LAS NACIONES UNIDAS EN LA BÚS- QUEDA DE UN MUNDO MÁS JUSTO, FRATERNAL Y RECONCILIADO

Del 26 al 29 de junio de 2023, los hermanos responsables de la Oficina general de JPIC, Fr. Taucen Girsang y Fr. Daniel Rodríguez Blanco, estuvieron en Ginebra para participar en diferentes sesiones de la 53ª Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU).



La participación de estos hermanos y otros franciscanos de Asia-Pacífico y América Latina fue posible gracias a las gestiones de Franciscans International cuya misión es “incidir ante las Naciones Unidas a favor de la dignidad humana y la justicia ambiental, usando un enfoque basado en los derechos”. De igual manera, nuestras Constituciones Generales piden que «En la defensa de los derechos de los oprimidos, renuncien los hermanos a la acción violenta y recurran a los medios que están al alcance incluso de los impotentes» (Art.69,1).

Durantes los días de la visita se mantuvieron encuentros a diferentes niveles: en el Consejo de las Naciones Unidas, diálogos con los Relatores Especiales o sus asistentes, eventos paralelos, reuniones con diplomáticos y con otras organizaciones de la sociedad civil, etc.

El punto de partida son los frailes que trabajan en el terreno. Ellos ven de primera mano lo que ocurre y luego ofrecen su testimonio que luego es corroborado por testimonios adicionales de otras ONG asociadas y preocupadas por los mismos problemas. Los testimonios clave

se cotejan cuidadosamente y se debaten con alianzas internacionales. Tras estos paneles, la cuestión se lleva finalmente a la Asamblea General de las Naciones Unidas. Ella decide qué tipo de acción debe emprenderse en el futuro. Suele denominarse Examen Periódico Universal (EPU).

Lo que se espera de estas y otras sesiones es que los países que han estado implicados en violaciones a los derechos humanos reciban recomendaciones de la ONU y posteriormente se les exija aplicar esas recomendaciones.

En medio de los apretados programas de cada día, el equipo de Franciscans International convocó la tarde de verano del martes 27 de junio a un momento fraterno para unirse y celebrar juntos la vida y el trabajo de los franciscanos y franciscanas venidos de México, El Salvador, Sri Lanka, Indonesia, Suiza, Alemania y Francia. La cena ofrecida tuvo ese aire de fraternidad franciscana internacional.

Fr. Taucen Girsang, OFM

Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM

JPIC-Roma



MENSAJE URBI ET ORBI DEL SANTO PADRE FRANCISCO. PASCUA 2023

Balcón central de la Basílica Vaticana

Domingo, 9 de abril de 2023

Queridos hermanos y hermanas: ¡Cristo ha resucitado!

Hoy proclamamos que Él, el Señor de nuestra vida, es «la resurrección y la vida» del mundo (cf. Jn 11,25). Es Pascua, que significa “paso”, porque en Jesús se realizó el paso decisivo de la humanidad: de la muerte a la vida, del pecado a la gracia, del miedo a la confianza, de la desolación a la comunión. En Él, Señor del tiempo y de la historia, quisiera decirles a todos, con alegría en el corazón: ¡feliz Pascua!

Que sea para cada uno de ustedes, queridos hermanos y hermanas — en particular para los enfermos y los pobres, para los ancianos y los que están atravesando momentos de prueba y dificultad—, un paso de la tribulación a la consolación. No estamos solos, Jesús, el Viviente, está con nosotros para siempre. Que la Iglesia y el mundo se alegren, porque hoy nuestra esperanza ya no se estrella contra el muro de la muerte; el Señor nos ha abierto un puente hacia la vida. Sí, hermanos y hermanas, en Pascua el destino del mundo cambió; y hoy, que coincide además con la fecha más probable de la resurrección de Cristo, podemos alegrarnos de celebrar, por pura gracia, el día más importante y hermoso de la historia.

Cristo ha resucitado, verdaderamente ha resucitado, como se proclama en las Iglesias de Oriente: *Christòs anesti!* Ese verdaderamente nos dice que la esperanza no es una ilusión, ¡es verdad! Y que, a partir de la Pascua, el camino de la humanidad, marcado por la esperanza, avanza veloz. Nos lo muestran con su ejemplo los primeros testigos de la Resurrección. Los Evangelios describen la prisa con la que el día de Pascua «las mujeres corrieron a dar la noticia a los discípulos» (Mt 28,8). Y, después que María Magdalena «corrió al encuentro de Simón Pedro» (Jn 20,2), Juan y el mismo Pedro “corrieron los dos juntos” (cf. v. 4) para llegar al lugar donde Jesús había sido sepultado. Y después, la tarde de Pascua, habiendo encontrado al Resucitado en el camino de Emaús, dos discípulos “partieron sin demora” (cf. Lc 24,33) y se apresuraron para recorrer muchos kilómetros en subida y a oscuras, movidos por la alegría incontenible de la Pascua que ardía en sus corazones (cf. v. 32). Es la misma alegría por la que Pedro, viendo a Jesús resucitado a orillas del lago de Galilea, no pudo quedarse en la barca con los demás,



sino que se tiró al agua de inmediato para nadar rápidamente hacia Él (cf. Jn 21,7). En definitiva, en Pascua el andar se acelera y se vuelve una carrera, porque la humanidad ve la meta de su camino, el sentido de su destino, Jesucristo, y está llamada a ir de prisa hacia Él, esperanza del mundo.

Apresurémonos también nosotros a crecer en un camino de confianza recíproca: confianza entre las personas, entre los pueblos y las naciones. Dejémosnos sorprender por el gozoso anuncio de la Pascua, por la luz que ilumina las tinieblas y las oscuridades que se ciernen tantas veces sobre el mundo.

Apresurémonos a superar los conflictos y las divisiones, y a abrir nuestros corazones a quien más lo necesita. Apresurémonos a recorrer senderos de paz y de fraternidad. Alegrémonos por los signos concretos de esperanza que nos llegan de tantos países, empezando de aquellos que ofrecen asistencia y acogida a quienes huyen de la guerra y de la pobreza.

Pero a lo largo del camino todavía hay muchas piedras de tropiezo, que hacen arduo y fatigoso nuestro apresurarnos hacia el Resucitado. A Él dirijamos nuestra súplica: ¡ayúdanos a correr hacia Ti! ¡Ayúdanos a abrir nuestros corazones!

Ayuda al amado pueblo ucraniano en el camino hacia la paz e infunde la luz pascual sobre el pueblo ruso. Conforta a los heridos y a cuantos han perdido a sus seres queridos a causa de la guerra, y haz que los prisioneros puedan volver sanos y salvos con sus familias. Abre los corazones de toda la comunidad internacional para que se esfuerce por poner fin a esta guerra y a todos los conflictos que ensangrientan al mundo, comenzando por Siria, que aún espera la paz. Sostiene a cuantos han sido afectados por el violento terremoto en Turquía y en la misma Siria. Recemos por cuantos han perdido familiares y amigos, y se quedaron sin casa; que puedan recibir consuelo de Dios y ayuda de la familia de las naciones.

En este día te confiamos, Señor, la ciudad de Jerusalén, primer testigo de tu Resurrección. Expreso mi profunda preocupación por los ataques de estos últimos días, que amenazan el deseado clima de confianza y respeto recíproco, necesario para retomar el diálogo entre israelíes y palestinos, de modo que la paz reine en la Ciudad Santa y en toda la región.

Ayuda, Señor, al Líbano, todavía en busca de estabilidad y unidad, para que supere las divisiones y todos los ciudadanos trabajen juntos por el bien común del país.

No te olvides del querido pueblo de Túnez, en particular de los jóvenes y de aquellos que sufren a causa de los problemas sociales y económicos, para que no pierdan la esperanza y colaboren en la construcción de un futuro de paz y fraternidad.

Dirige tu mirada sobre Haití, que está sufriendo desde hace varios años una grave crisis sociopolítica y humanitaria, y sostiene el esfuerzo de los actores políticos y de la comunidad internacional en la



búsqueda de una solución definitiva a los numerosos problemas que afligen a esa población tan atribulada.

Consolida los procesos de paz y reconciliación emprendidos en Etiopía y en Sudán del Sur, y haz que cese la violencia en la República Democrática del Congo.

Sostiene, Señor, a las comunidades cristianas que hoy celebran la Pascua en circunstancias particulares, como en Nicaragua y en Eritrea, y acuérdate de todos aquellos a quienes se les impide profesar libre y públicamente su fe. Concede consuelo a las víctimas del terrorismo internacional, especialmente en Burkina Faso, Malí, Mozambique y Nigeria.

Ayuda a Myanmar a recorrer caminos de paz e ilumina los corazones de los responsables para que los martirizados Rohinyá encuentren justicia.

Conforta a los refugiados, a los deportados, a los prisioneros políticos y a los migrantes, especialmente a los más vulnerables, así como a todos aquellos que sufren a causa del hambre, la pobreza y los nefastos efectos del narcotráfico, la trata de personas y toda forma de esclavitud. Inspira, Señor, a los responsables de las naciones, para que ningún hombre o mujer sea discriminado

y pisoteado en su dignidad; para que en el pleno respeto de los derechos humanos y de la democracia se sanen esas heridas sociales, se busque siempre y solamente el bien común de los ciudadanos, se garantice la seguridad y las condiciones necesarias para el diálogo y la convivencia pacífica.

Hermanos, hermanas, encontremos también nosotros el gusto del camino, aceleremos el latido de la esperanza, saboreemos la belleza del cielo. Obtengamos hoy la fuerza para perseverar en el bien, hacia el encuentro del Bien que no defrauda. Y si, como escribió un Padre antiguo, «el mayor pecado es no creer en la fuerza de la Resurrección» (San Isaac de Nínive, Sermones ascéticos, I,5), hoy creemos y «sabemos que Cristo verdaderamente resucitó» (Secuencia de Pascua). Creemos en Ti, Señor Jesús, creemos que contigo la esperanza renace y el camino sigue. Tú, Señor de la vida, aliéntanos en nuestro caminar y repítenos, como a los discípulos la tarde de Pascua: «¡La paz esté con ustedes!» (Jn 20,19.21).

Texto: Vatican.va

Fotografías: Vatican News



IGLESIAS Y CONVENTOS UTILIZADOS COMO REFUGIOS PARA MIGRANTES Y REFUGIADOS EN HOLANDA

Holanda, país europeo con unos 18 millones de habitantes y una superficie de 41.543 km², sigue siendo uno de los destinos preferidos de los emigrantes procedentes de Ucrania, África, Oriente Próximo y otros continentes.

Fr. Roland Putman, fraile franciscano holandés que participa directamente como voluntario en la atención a los migrantes en Holanda, el país de los mil molinos de viento, afirma que el número de migrantes ha superado la capacidad para acogerlos en los dos últimos años. La falta de alojamiento lo provoca el gobierno al haber cerrado varios centros para refugiados porque el número de inmigrantes disminuyó debido al Covid, pero desde 2021 el número está al mismo ritmo que antes de la pandemia.

Como resultado, muchos inmigrantes se quedan sin hogar. El propio gobierno ha adoptado una política para limitar el número de inmigrantes debido a la falta de espacio. De hecho, muchos solicitantes de asilo siguen en los albergues temporales esperando en la incertidumbre poder obtener el permiso de residencia. Algunos se enfrentan incluso al riesgo de ser detenidos porque sus posibilidades de asilo son limitadas, pero los franciscanos intentan animarlos a no perder la esperanza.



En un momento en que la política del gobierno holandés no tiene solución a este problema, el Consejo de Iglesias de los Países Bajos, que agrupa tanto a las iglesias protestantes como católicas, del que Fr. Roland Putman es miembro, lo tomó como una oportunidad para llevar esperanza a los inmigrantes y refugiados abriendo algunos edificios de las iglesias como refugios. Todos los miembros del Consejo acordaron asumir tal compromiso. Por supuesto, este tipo de acuerdo es un camino honorable porque hacer de la iglesia un «hogar común» para los migrantes no es una decisión fácil. Sin embargo, esta elección demuestra que las iglesias están siendo un verdadero puente de fraternidad universal en el que todas las personas son aceptadas como hermanos y hermanas.

Evidentemente, la posición contraria del compromiso del Consejo Eclesiástico con la política gubernamental suscita tensiones entre un conjunto de restricciones, por un lado, y la hospitalidad fraternal, por otro. Afortunadamente, la elección del Consejo Eclesiástico no fue vista como un desafío a la política gubernamental, sino más bien como un favor a un gobierno desbordado por la escasez de centros de acogida para inmigrantes. La familia franciscana ayuda a organizar reuniones para crear más apoyo en su barrio a la acogida de inmigrantes. Se puede resumir un mensaje contundente: las Iglesias y el gobierno trabajan juntos.

Fr. Taucen Girsang, OFM

**Fuente: Fr. Roland Putman, OFM
Coordinador de JPIC OFM en Holanda**



LA OFICINA DE JPIC FRANCISCANA PAPÚA SE IMPLICA EN LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS DE LOS PAPÚES EN INDONESIA

La Segunda Autonomía Especial y la Nueva Región Autónoma (DOB, por sus siglas en inglés) fueron promulgadas por el gobierno indonesio como nueva política para la Provincia Papúa Occidental de Indonesia, a lo largo del año 2022.

Esto atrajo la atención de otras partes porque esta política creó más divisiones entre los pro y los contra, incluyendo la forma de establecer dónde estará la capital administrativa. Además, la idea de entablar un diálogo entre Yakarta y Papúa, planeada por la Comisión Nacional de Derechos Humanos de Indonesia, se ha estancado porque el conflicto armado entre el Ejército Papú para la Liberación (TPNPB, por sus siglas en inglés) y el Ejército indonesio (TNI/Polri) quedó marcado a principios de 2023.

La escalada del conflicto en esta zona va a seguir aumentando debido al despliegue de más miembros de las fuerzas de seguridad indonesianas a causa del caso del piloto Philip Mark Mahrtens, de Nueva Zelanda, secuestrado por el TPNPB. Muchos otros casos han estado violando el sentido de la justicia papú, a saber, la persona sospechosa de cometer abusos contra los derechos humanos en 2014 en Paniai, una pequeña ciudad de la regencia de Puncak Jaya, fue declarada libre por el tribunal local. La libertad de expresión manifestada por grupos de estudiantes fue reprimida por las autoridades locales. Varios funcionarios públicos fueron detenidos bajo acusación de corrupción, como el gobernador de Papúa, Lukas Enembe, el regente de Memberamo Central, Ricky Ham Pagawak. El proceso de educación formal en las escuelas se detuvo en la regencia de Pegunungan Bintang y el programa de transmigración a las nuevas regiones autónomas desplazará cada vez más a los indígenas papúes, etc.



Para responder a la alta tensión del conflicto, JPIC Franciscana Papúa continúa construyendo redes y colaborando con otras ONGs, como la Red por la Libertad de Expresión en el Sudeste Asiático (SAFE net, por sus siglas en inglés) y llevando a cabo el desarrollo de capacitaciones y formación sobre «justicia transicional», así como también implementando redes basadas en la fe para ayudar a la nueva Comisión Nacional de Indonesia sobre la defensa de los Derechos Humanos en Papúa. La Oficina también presentó el diario de Memoria Passionis 2022 titulado Terpasung di Rumah Sendiri (Atrapados en nuestra propia casa) el 27 de abril de 2023 en Jayapura y en Yakarta con la Comisión Nacional de Derechos Humanos de Indonesia y ONG asociadas.

En cuanto al número de violaciones de derechos humanos que siguen ocurriendo a nivel de base, JPIC Franciscana Papúa y otras ONG están luchando para supervisar la aplicación de las recomendaciones internacionales como el Examen Periódico Universal, incluida La Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Contra la Mujer (conocida por sus siglas en inglés como



CEDAW) y otras recomendaciones de la ONU, a pesar de que los recursos y el tiempo son limitados.

JPIC Franciscana Papúa ha trabajado para ayudar a las víctimas a través de la incidencia una fuerte coordinación, haciendo una declaración en la ONU en febrero de 2023, y participará en la 53ª Sesión del Consejo de Derechos Humanos de la ONU en junio de 2023. Al mismo tiempo, se está proporcionando atención pastoral franciscana para acompañar a las víctimas de violaciones de derechos humanos. Actualmente, JPIC Franciscana Papúa organizó algunas reuniones con ONGs asociadas y los líderes de las Iglesias locales para discutir la necesidad de la campaña «Papúa Tierra de Paz» que se proclamó por primera vez en 2006.

La próxima serie de actividades de la Oficina de JPIC son diálogos interreligiosos de jóvenes, reuniones de escritores de artículos científicos, realización de vídeos de la campaña por la paz y un seminario nacional en junio de 2023 como culminación del evento.

Fr. Alexandro F. Ranga OFM
Coordinador de la Oficina de JPIC OFM en
Papúa Occidental-Indonesia



EL PAPA FRANCISCO INVITA A SUMARSE A LA SEMANA LAUDATO SI' 2023

El Papa Francisco invita a todos a sumarse a la Semana Laudato Si' 2023 que se llevará a cabo del 21 al 28 de mayo con el lema: “Esperanza para la Tierra. Esperanza para la Humanidad”.

Por ello, en estos días se realizarán diferentes eventos globales y locales para celebrar el 8º aniversario de la Encíclica del Papa Francisco Laudato Si'.

El Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral sugiere utilizar la Guía «Nuestra casa común» que a la luz de la Encíclica Laudato si', informa, sensibiliza y ofrece consejos prácticos sobre el cuidado de la creación.

Además, el Tiempo de la Creación 2023 se llevará a cabo del 1 de septiembre al 4 de octubre con el tema: “Que la Justicia y la Paz fluyan”.

A partir del 1 de septiembre, Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la creación, se realizarán iniciativas ecuménicas de oración y acción a favor del cuidado de nuestra casa común.

Fuente: Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral

Foto de portada: © Vatican Media

POPE FRANCIS CALLS THE WHOLE CHURCH TO COMMIT ITSELF TO THE GOOD OF OUR COMMON HOME!

IN LIGHT OF LAUDATO SI',
TWO GLOBAL MOMENTS
WHERE WE CAN TAKE ACTION:



LAUDATO SI' WEEK
MAY 21-28

**HOPE FOR THE EARTH.
HOPE FOR HUMANITY.**

Global and local events to celebrate the 8th anniversary of #LaudatoSi'!

Learn more: LaudatoSiWeek.org

SEASON OF CREATION
SEPTEMBER 1ST - OCTOBER 4TH

LET JUSTICE AND PEACE FLOW

From September 1st, World Creation Day, ecumenical initiatives of prayer and action for the sake of our common home

MESSAGE OF POPE FRANCIS

To participate visit: seasonofcreation.org

What tools does the church offer us to participate synodically in these moments?



LAUDATO SI'

After 8 years, it still remains incredibly important. Read it with your community

bit.ly/LaudatoSiEnciclica

A GUIDE TO CARING FOR OUR LIVING PLANET

This booklet, in light of Laudato Si', informs, raises awareness and offers practical advice on caring for creation

bit.ly/bookletLaudatoSi

Booklet produced by collaboration with the Stockholm Environment Institute (SEI)

LAUDATO SI' ACTION PLATFORM

A tool to support individuals and institutions to create "Laudato Si' Plans" for concrete actions in their territory

LaudatoSiActionPlatform.org

THE FILM "THE LETTER"

Featuring Pope Francis, the film raises awareness about caring for creation, and is available for free

TheLetterFilm.org

NOW IT'S OUR TURN!

We are invited to organize a "Laudato Si'" moment in the diocese or in our community!

The screening of the film, a moment of prayer, or action on the ground, all contribute to the creation of a society that takes caring for our common home to heart.

For more information: humandevlopment.va





LA SEMANA LAUDATO SI' 2023. ESPERANZA PARA LA TIERRA. ESPERANZA PARA LA HUMANIDAD

La Semana Laudato Si' 2023 se celebrará del 21 al 28 de mayo con la película «La Carta» para conmemorar el octavo aniversario de la histórica encíclica del Papa Francisco sobre el cuidado de la creación.

La semana próxima (del 21 al 28 de mayo) celebraremos, en todo el mundo, la Semana Laudato Si'. Esta no es una celebración más, tampoco pretende ser una "memoria" de la publicación de la encíclica. No, es una celebración del cambio, una Esperanza para la Tierra y para toda la Humanidad.

Comenzaremos el domingo 21 y concluiremos el día de Pentecostés pidiendo a Dios Creador que envíe su Santo Espíritu sobre todos aquellos que trabajan por nuestra casa común. También descubriremos qué están haciendo los protagonistas de "La Carta" en la actualidad.

Pero, lo más importante, es lo que vas a hacer tú, porque este año, eres el actor principal.



¿Cómo? Es muy fácil. Te invitamos a que mires "La Carta" en compañía de tu comunidad, familiares o amigos. Algo tan simple como quedar en la casa de alguien y ver juntos la película.

¿Por qué? Porque "una vez que sabes lo que sucede ya no puedes mirar hacia otro lado" y, luego de ver la película, confiamos en que Dios te mueva a actuar. Hay muchas formas de hacerlo. Depende de ti. Tú y tu comunidad, estamos seguros, harán lo necesario.

La crisis climática es una realidad tangible cada vez en más países y nos afecta a todos y todas.

Desde la publicación de Laudato Si' en 2015 muchas cosas han cambiado pero, al mismo tiempo, hemos visto el empeoramiento de la situación. Hoy, más que nunca, es necesario un "cambio radical en el comportamiento de la humanidad" como nos advirtió San Pablo VI hace más de 50 años...

Tomás Insua
Movimiento Laudato Si'





MENSAJE DEL PAPA FRANCISCO PARA EL DÍA DE LA CREACIÓN 2023

En el Día Mundial del Medio Ambiente, compartimos el mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la Creación 2023, publicado el 25 de mayo de 2023.

Queridos hermanos y hermanas:

«Que la justicia y la paz fluyan» es el tema del Tiempo ecuménico de la Creación de este año, inspirado en las palabras del profeta Amós: «Que el derecho corra como el agua, y la justicia como un torrente inagotable» (5,24).

Esta expresiva imagen de Amós nos dice lo que Dios desea. Dios quiere que reine la justicia, que es esencial para nuestra vida de hijos a imagen de Dios, como el agua lo es para nuestra supervivencia física. Esta justicia debe surgir allí donde sea necesaria, no esconderse demasiado en lo profundo o desaparecer como el agua que se evapora, antes de podernos sostener. Dios quiere que cada uno busque ser justo en cada situación; se esfuerce siempre en vivir según sus leyes y, por tanto, en hacer posible que la vida florezca en plenitud. Cuando buscamos ante todo el reino de Dios (cf. Mt 6,33), manteniendo una justa relación con Dios, la humanidad y la naturaleza, entonces la justicia y la paz pueden fluir, como una corriente inagotable de agua pura, nutriendo a la humanidad y a todas las criaturas.

En julio de 2022, en un hermoso día de verano, medité sobre estos argumentos durante mi peregrinación a las riberas del lago Santa Ana, en la provincia de Alberta, en Canadá. Ese lago ha sido y sigue siendo un lugar de peregrinación para muchas generaciones de indígenas. Como dije en aquella ocasión, acompañado por el sonido de los tambores: «¡Cuántos corazones llegaron aquí anhelantes y fatigados, lastrados por las cargas de la vida, y junto a estas aguas encontraron la consolación y la fuerza para seguir adelante! También aquí, sumergidos en la creación, hay otro latido que podemos escuchar, el latido materno de la tierra. Y así como el latido de los niños, desde el seno materno, está en armonía con el de sus madres, del mismo modo para crecer como seres humanos necesitamos acompañar los ritmos de la vida con los de la creación que nos da la vida». [1]

En este Tiempo de la Creación, detengámonos en estos latidos del corazón: el nuestro, el de nuestras madres y abuelas, el latido del corazón creado y del corazón de Dios. Hoy no están en armonía, no laten juntos en la justicia y en la paz. A muchos se les impide de beber en este río vigoroso. Escuchemos entonces la llamada a estar al lado de las víctimas de la injusticia ambiental y climática, y a poner fin a esta insensata guerra contra la creación.

Vemos los efectos de esta guerra en los muchos ríos que se están secando. «Los desiertos exteriores se multiplican en el mundo, porque se han extendido los desiertos interiores», afirmó una vez Benedicto XVI. [2] El consumismo

rapaz, alimentado por corazones egoístas, está perturbando el ciclo del agua en el planeta. El uso desenfrenado de combustibles fósiles y la tala de los bosques están produciendo un aumento de las temperaturas y provocando graves sequías. Horribles carestías de agua afligen cada vez más a nuestras casas, desde las pequeñas comunidades rurales hasta las grandes metrópolis. Además, industrias depredadoras están consumiendo y contaminando nuestras fuentes de agua potable con prácticas extremas como la fracturación hidráulica, para la extracción de petróleo y gas, los proyectos de mega-extracción descontrolada y la cría intensiva de animales. La «Hermana agua», como la llama san Francisco, es saqueada y transformada en «mercancía que se regula por las leyes del mercado» (Carta enc. *Laudato si'*, 30).

El Grupo Intergubernamental de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (IPCC) afirma que una acción urgente por el clima puede garantizarnos no perder la ocasión de crear un mundo más sostenible y justo. Podemos, debemos evitar que se verifiquen las consecuencias peores. «¡Es tanto lo que sí se puede hacer!» (ibid., 180), si, como muchos arroyos y torrentes, al final confluimos juntos en un río potente para irrigar la vida de nuestro maravilloso planeta y de nuestra familia humana para las generaciones futuras. Unamos nuestras manos y demos pasos valientes para que la justicia y la paz fluyan en toda la Tierra.



¿Cómo podemos contribuir al río poderoso de la justicia y de la paz en este Tiempo de la Creación? ¿Qué podemos hacer nosotros, sobre todo como Iglesias cristianas, para sanar nuestra casa común de modo que vuelva estar llena de vida? Debemos decidir transformar nuestros corazones, nuestros estilos de vida y las políticas públicas que gobiernan nuestra sociedad.

En primer lugar, ayudemos a este río poderoso transformando nuestros corazones. Esto es esencial si se quiere iniciar cualquier otra transformación. Es la «conversión ecológica» que san Juan Pablo II nos instó a realizar: la renovación de nuestra relación con la creación, de modo que no la consideremos ya como un objeto del que aprovecharnos, sino por el contrario, la custodiamos como un don sagrado del Creador. Démonos cuenta, además, que un

enfoque integral requiere poner en práctica el respeto ecológico en cuatro direcciones: hacia Dios, hacia nuestros semejantes de hoy y de mañana, hacia toda la naturaleza y hacia nosotros mismos.

En cuanto a la primera de estas dimensiones, Benedicto XVI señaló la urgente necesidad de comprender que creación y redención son inseparables: «El Redentor es el Creador, y si nosotros no anunciamos a Dios en toda su grandeza, de Creador y de Redentor, quitamos valor también a la Redención». [3] La creación se refiere al misterioso y magnífico acto de Dios que crea de la nada este majestuoso y bellísimo planeta, así como este universo, y también al resultado de esta acción, todavía en marcha, que experimentamos como un don inagotable. Durante la liturgia y la oración personal en la «gran catedral de la creación»,

[4] recordemos al Gran Artista que crea tanta belleza y reflexionemos sobre el misterio de la amorosa decisión de crear el cosmos.

En segundo lugar, contribuyamos al flujo de este potente río transformando nuestros estilos de vida. A partir de la grata admiración del Creador y de la creación, arrepiéntamonos de nuestros «pecados ecológicos», como advierte mi hermano, el Patriarca Ecuménico Bartolomeo. Estos pecados dañan el mundo natural y también a nuestros hermanos y a nuestras hermanas. Con la ayuda de la gracia de Dios, adoptemos estilos de vida que impliquen menos desperdicio y menos consumo innecesarios, sobre todo allí donde los procesos de producción son tóxicos e insostenibles. Tratemos de estar lo más atentos posible a nuestros hábitos y decisiones económicas, de modo que todos puedan estar mejor: nuestros semejantes, donde quiera que se encuentren, y también los hijos de nuestros hijos. Colaboremos en la continua creación de Dios a través de decisiones positivas, haciendo un uso lo más moderado posible de los recursos, practicando una gozosa sobriedad, eliminando y reciclando los desechos y recurriendo a los productos y a los servicios, cada vez más disponibles que son ecológicamente y socialmente responsables.

Finalmente, para que el río poderoso siga fluyendo, debemos transformar las políticas públicas que gobiernan nuestras sociedades y modelan la vida de los jóvenes de hoy de mañana. Las políticas económicas que

favorecen riquezas escandalosas para unos pocos y condiciones de degradación para muchos determinan el final de la paz y la justicia. Es obvio que las naciones más ricas han acumulado una «deuda ecológica» (*Laudato si'*, 51). [5] Los líderes mundiales que estarán presentes en la cumbre COP28, programada en Dubái del 30 de noviembre al 12 de diciembre de este año, deben escuchar la ciencia e iniciar una transición rápida y equitativa para poner fin a la era de los combustibles fósiles. Según los compromisos del Acuerdo de París para frenar el riesgo de calentamiento global, es una contradicción consentir la continua explotación y expansión de las infraestructuras para los combustibles fósiles. Levantamos la voz para detener esta injusticia hacia los pobres y hacia nuestros hijos, que sufrirán las peores consecuencias del cambio climático. Hago un llamado a todas las personas de buena voluntad para que actúen en base a estas orientaciones sobre la sociedad y la naturaleza.

Otra perspectiva paralela se refiere específicamente al compromiso de la Iglesia católica con la sinodalidad. Este año, el cierre del Tiempo de la Creación, el 4 de octubre, fiesta de san Francisco, coincidirá con la apertura del Sínodo sobre la Sinodalidad. Como los ríos que se alimentan de miles de minúsculos arroyos y torrentes más grandes, el proceso sinodal iniciado en octubre de 2021 invita a todos los componentes, en su dimensión

personal y comunitaria, a converger en un río majestuoso de reflexión y renovación. Todo el Pueblo de Dios es acogido en un apasionante camino de dialogo y conversión sinodal.

Del mismo modo, como una cuenca fluvial con sus muchos afluentes grandes y pequeños, la Iglesia es una comunión de innumerables Iglesias locales, comunidades religiosas y asociaciones que se alimentan de la misma agua. Cada manantial añade su contribución única e insustituible, para que todas confluyan en el vasto océano del amor misericordioso de Dios. Como un río es fuente de vida para el ambiente que lo circunda, así nuestra Iglesia sinodal debe ser fuente de vida para la casa común y para todos aquellos que la habitan. Y como un río da vida a toda clase de especies animales y vegetales, también una Iglesia sinodal debe dar vida sembrando justicia y paz en cualquier lugar a donde llegue.

En julio de 2022 en Canadá, recordé el Mar de Galilea donde Jesús curó y consoló a mucha gente, y donde proclamó «una revolución de amor». Escuché que también el Lago de Santa Ana es un lugar de curación, consolación y amor, un lugar que «nos recuerda que la fraternidad es verdadera si une a los que están distanciados, que el mensaje de unidad que el cielo envía a la tierra no teme las diferencias y nos invita a la comunión, a la comunión de las diferencias, para volver a comenzar juntos, porque todos —¡todos!— somos peregrinos en camino». [6]

Que en este Tiempo de la Creación, como seguidores de Cristo en nuestro común camino sinodal, vivamos, trabajemos y oremos para que nuestra casa común esté llena nuevamente de vida. Que el Espíritu Santo siga aleteando sobre las aguas y nos guíe a la «renovación de la superficie de la tierra» (cf. Sal 104,30).

Roma, San Juan de Letrán, 13 de mayo de 2023

FRANCISCO

[1] Homilía junto al Lago Santa Ana, Canadá, 26 julio 2023.

[2] Homilía en ocasión del solemne inicio del ministerio petrino, 24 de abril de 2005.

[3] Encuentro con el clero de la diócesis de Bolzano-Bressanone, 6 de agosto de 2008.

[4] Mensaje para la Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la Creación, 21 de julio de 2022.

[5] «Porque hay una verdadera “deuda ecológica”, particularmente entre el Norte y el Sur, relacionada con desequilibrios comerciales con consecuencias en el ámbito ecológico, así como con el uso desproporcionado de los recursos naturales llevado a cabo históricamente por algunos países» (Laudato si’, 51).

[6] Homilía junto al Lago Santa Ana, Canadá, 26 julio 2023.



XXIII CAMINATA ECOLÓGICA EN EL SALVADOR. «LA CASA COMÚN CLAMA JUSTICIA AMBIENTAL»

La XXIII Caminata Ecológica 2023 tuvo como lema “La Casa Común clama Justicia ambiental”. Esta se realiza cada año en el marco del día Mundial del Medio Ambiente. La coordinación está a cargo de la Oficina de Justicia, Paz e Integridad de la Creación de El Salvador (JPIC-El Salvador) junto a otras organizaciones sociales y religiosas.

La Caminata se desarrolló en el contexto del Régimen de Excepción que ha generado mayor seguridad a costa de la violación sistemática de los derechos humanos. Además, este Régimen ha permitido la criminalización y encarcelamiento de líderes comunitarios como los cinco campesinos de la Comunidad de Santa Marta y la de Manuel Gámez Morales, hijo de Vidalina Morales, líder ambientalista del Departamento de Cabañas, en el norte de El Salvador.

El 2 de junio, en la Iglesia El Rosario, ubicada en el Centro histórico de San Salvador, se presentó en Conferencia de Prensa la Carta Pastoral que se entrega al Presidente de la República. En ella se visibilizan las problemáticas actuales y se iluminan a la luz del Evangelio. Dentro de esas problemáticas se menciona la falta de buena alimentación y salud, de acceso al agua potable, la carencia de una educación de calidad, la extrema pobreza y desigualdad social. También se denuncia la construcción de proyectos urbanísticos, la construcción de la octava represa en el río Sensunapán, la contaminación del río Lempa debido a la Mina Cerro Blanco en Guatemala y al uso de agrotóxicos. En la misma, se le demanda al Gobierno ratificar la Ley contra la Minería Metálica, la Ley General de Recursos Hídricos y su adhesión al Acuerdo de Escazú, para garantizar la protección de los defensores de los derechos humanos y del medio ambiente.



El 6 de junio, después de la Oración Ecuménica y con la asistencia de cientos de personas, se inició la XXIII Caminata Ecológica. Participaron Frailes Franciscanos, la Orden Franciscana Seglar, la Juventud Franciscana, la Conferencia de Religiosos de El Salvador (CONFRES), laicos, Seminaristas, Sacerdotes, Mons. Elías Samuel Bolaños Avelar, SDB, Obispo de Zacatecoluca, Iglesias históricas, organizaciones campesinas y diversos Colectivos defensores de la Madre Tierra.

En cada edición de la Caminata las voces de los pobres, las mujeres, los campesinos pueden ser escuchadas. Es un signo de los tiempos para El Salvador, donde se invita a la conversión ecológica y a luchar, como Monseñor Romero, para que los pobres tengamos vida plena.

Al llegar a Casa Presidencial, la Comisión de Vocería entregó la Carta dirigida al Presidente de la República. Luego se tuvo un Acto Cultural donde muchos, a través del arte, expresaron sus demandas.



Vidalina Morales resumió el espíritu de esta jornada al afirmar que “la Caminata ecológica expresa la defensa colectiva de los bienes comunes de nuestra naturaleza ¿Cuál será el futuro de los salvadoreños? Necesitamos Justicia. Nosotros seguimos luchando, porque somos hombres y mujeres llenos de esperanza y de amor. Caminamos y luchamos, junto a las comunidades porque creemos y soñamos con un mundo distinto, donde no haya contaminación. Tenemos una gran responsabilidad para exigir justicia y libertad. Pueden construir muchas cárceles, pero no pueden encarcelar la libertad y a los miles y miles de luchadores sociales”.

**Fr. Roberto Carlos Gutiérrez Vílchez,
OFM
San Salvador, El Salvador**

DÍAS INTERNACIONALES – JULIO A SEPTIEMBRE 2023

17 de julio Día Mundial de la Justicia Internacional

9 de agosto Día Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo

23 de agosto Día Internacional del Recuerdo de la Trata de Esclavos y su Abolición

29 de agosto Día Internacional contra los Ensayos Nucleares

1 de septiembre Día Mundial del Cuidado de la Creación

1 de septiembre - 4 de octubre. Tiempo de la Creación

16 de septiembre Día Internacional para la Preservación de la Capa de Ozono

25 de septiembre Día Mundial de los Migrantes y Refugiados



[E-mail](#)



[YouTube](#)



[Website](#)



[Facebook](#)



[Instagram](#)



[Twitter](#)



[Telegram](#)



**La Dirección General de Justicia,
Paz e integridad de la creación**

Curia General – OFM